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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
FRENTE AMPLIO POR MÉXICO INICIARÁ EL 4 DE JULIO LA BÚSQUEDA DE SU ASPIRANTE 
PRESIDENCIAL 
Los partidos PAN, PRI y PRD, junto con organizaciones de la sociedad civil, anunciaron el inicio de la 
construcción del Frente Amplio por México y la elección del responsable nacional de ese frente, quien a la 
postre será candidato presidencial en las elecciones del 2024. (CQRO 10) 
 
PAN  
 
LLAMA AL MANDATARIO ESTATAL A ELEGIR A UN CANDIDATO CIUDADANO PARA LA PRESIDENCIA 
La alianza opositora, pero en especial el PAN debe regresar a sus “orígenes ciudadanos” y elegir un perfil 
como este, consideró el gobernador Mauricio Kuri, esto en el marco de la definición de las precandidaturas 
de la Alianza Va Por México. “Debe ser una persona con muy buena trayectoria, una persona que pueda unir 
en un momento en que el país está muy partido. El PAN debe regresar a sus orígenes y el origen son los 
ciudadanos, como fue en mi caso”, recordó al respecto el mandatario que, participó como candidato 
ciudadano del PAN y ya como gobernador se afilió al partido. (DQ 8, N 2) 
 
BLINDA EL PAN PROCESO INTERNO 
Si bien se avizora un esquema “complicado” para ungir a los candidatos de Acción Nacional, el objetivo es 
blindar las elecciones internas de grupos ajenos que quieran desestabilizar los procesos. Declaró la 
secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, quien externó que “Es un procedimiento en el que primero, se 
piden un número determinado de firmas a cada aspirante. Hay quienes hablan de 150 mil. Después, sería un 
esquema de encuestas para sacar a los tres aspirantes más competitivos y finalmente, foros regionales en 
todo el país para contrastar ideas y posicionarse”. (PA 3, N 4) 
 
DIPUTADOS PANISTAS CELEBRAN APERTURA 
Los legisladores del PAN avalaron el método de selección para la candidatura presidencial en 2024, el cual 
contempla la realización de encuestas ciudadanas y la recolección de firmas. Ana López, diputada local, 
reconoció el esfuerzo realizado por el blanquiazul para lograr la conformación del Frente Amplio por México, 
anunciado por las tres dirigencias de los partidos PAN, PRI y del PRD. (DQ 8) 
 
PRI 
 
DESTACA PAUL OSPITAL APERTURA DE LA OPOSICIÓN PARA ELEGIR A SU CANDIDATO 
PRESIDENCIAL 
Para Paul Ospital la elección del representante del Frente Amplio por México, es un proceso que se busca sea 
adoptado por los ciudadanos, más que por los partidos políticos. (N 5) 
 
MORENA 
 
CLAUDIA SHEINBAUM ESTUVO EN QUERÉTARO, PROMETIÓ DAR CONTINUIDAD A LA 4T 
El pasado sábado la exjefa de Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum, estuvo presente en Plaza de Armas 
para encabezar una asamblea informativa en el marco del proceso de definición de la Coordinación de 
Defensa de la 4.ª Transformación. Sin embargo, se le olvidó hablar del tema de Querétaro. A diferencia de 
Adán Augusto López, temas como el Acueducto III no se tocaron en el discurso, por lo que aprovechó mejor 
para dar un recuento de las acciones del gobierno federal, así como de su gestión en la Ciudad de México. 
(Fórmula Noticias) 
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INDEPENDIENTE 
 
TOÑO MEJÍA NO CONTENDERÁ 
El presidente municipal de Tequisquiapan, Antonio Mejía dio a conocer que concluirá con sus tres años de 
gobierno y posteriormente evaluará algunos otros proyectos políticos. Ante el inicio del periodo electoral 
2023-2024, dijo que el siguiente año es especial y significativo dentro de su vida política, dado que concluirá 
seis años de gobierno en el Pueblo Mágico tras su reelección, además dijo que si se considera el periodo de 
administración de 1997-2000, se cumplen nueve años. (ESSJR 7) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: REFORZARÁ ESTADO LA DISTRIBUCIÓN ELÉCTRICA 
Gobernador anunciará su proyecto el 6 de julio; Congreso alista nueva legislación. (DQ principal) 
 
N: LIDERAZGO QUERETANO  
El estado se consolida como un destino de inversión aeroespacial. (N principal) 
 
AM: PRESENTARÁN NUEVO PLAN ENERGÉTICO 
El Gobierno estatal alista un proyecto para proveer de energía la zona metropolitana de Querétaro, que ha 
tenido apagones constantes en los últimos días. (AM principal) 
 
EUQ: SE UNE PINAL DE AMOLES A LOS PUEBLOS MÁGICOS 
Querétaro ya cuenta con siete al sumarse este municipio con vocación para practicar el ecoturismo; tras 
minuciosa revisión, hubo 45 nuevos nombramientos en el país, informa Miguel Torruco. (EUQ principal) 
 
CQRO: FRENTE AMPLIO POR MÉXICO INICIARÁ EL 4 DE JULIO LA BÚSQUEDA DE SU 
ASPIRANTE PRESIDENCIAL 
El 3 de septiembre será nombrado el responsable de la construcción del Frente Amplio por México, que será 
el candidato presidencial de la oposición para el 2024. (CQRO principal) 
 
PA: AMBIENTALISTAS CONTRA TALA LEGAL 
Se ha reportado presencia de venados y felinos a pocos metros de la obra que desarrolla el Municipio de 
Querétaro. (PA principal) 
 
P: NULA INVERSIÓN DE CFE CAUSA  'ESTRÉS ENERGÉTICO: COPARMEX 
En los últimos 3 años, el sector industrial mexicano ha incrementado 27% su demanda de energía eléctrica; 
sin embargo, la Comisión no ha invertido en infraestructura, denunció el dirigente del organismo. (P 
principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO ES REFERENTE EN INVERSIÓN AEROESPACIAL  
El gobernador Mauricio Kuri afirmó que Querétaro se eleva por el camino correcto en la industria 
aeroespacial, esto al presentar los resultados de su participación en el París Air Show. Al encabezar el 
ejercicio “Contigo Informamos” señaló que durante los días de actividades en la feria aeroespacial se 
concretaron seis anuncios de inversión para Querétaro, los cuales representan dos mil 200 mdp y la 
generación de mil 950 nuevos empleos. (N 2, AM 6) 
 
KURI ANUNCIARÁ PROYECTO PARA INCREMENTAR 50% ENERGÍA ELÉCTRICA 
En el marco de la jornada “Contigo informamos” que se realizó en el Querétaro Centro de Congresos, el 
gobernador Mauricio Kuri adelantó que, el 6 de julio, la administración a su cargo dará a conocer un 
proyecto que requerirá de un “engranaje” jurídico y legislativo, así como de la participación de “privados” 
para que en la entidad se aumente 50% la transmisión de energía eléctrica. (AM 1 y 4, DQ 5) 
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ENTREGA GOBERNADOR OBRAS DE EN EL NORPONIENTE DE LA CAPITAL POR 33.3 MDP 
Con una inversión de 33.3 mdp, el gobernador Mauricio Kuri encabezó la entrega de los trabajos de 
rehabilitación urbana integral de 11 vialidades para beneficio de más de tres mil habitantes del norponiente, 
una de las zonas con mayor crecimiento urbano y poblacional del área metropolitana, acciones que 
demuestran, dijo, el compromiso de su administración con el desarrollo y bienestar de las comunidades. (N 
3, DQ 6) 
  
ACUEDUCTO III EN QUERÉTARO: OBRA INICIARÁ EN 2024; AÚN SE REQUIEREN PERMISOS FEDERALES 
La obra del Acueducto III podría iniciar en el 2024, luego de recibir la asignación del recurso hídrico y de que 
se haya definido el financiamiento para ejecutarla, informó el gobernador Mauricio Kuri. (AM 14, CQRO 3) 
 
ABRIRÁN SEGUNDA ETAPA DE PASO INFERIOR DE 5 DE FEBRERO Y ZARAGOZA 
Fernando González, titular de la SDUOP, dio a conocer que para finales de junio o principios de julio se 
contempla abrir el paso a desnivel de 5 de Febrero a la altura de Zaragoza en sentido de sur a norte. Explicó 
que durante este fin de semana acudió a un recorrido con el gobernador Mauricio Kuri en donde le informó 
el avance que tienen las obras. (DQ 10) 
 
ULTIMÁTUM DE SAT A LOS SIMPLIFICADOS 
Los contribuyentes del Régimen Simplificado de Confianza tienen 72 horas para actualizar su información, 
de lo contrario serán cambiados de régimen, indicó la encargada de la administración desconcentrada del 
Servicio de Administración al Contribuyente en Querétaro, Ivonne King. (DQ 1 y 4) 
 
LAS CLASES TERMINARÁN EL 19 DE JULIO Y NO EL 26 DE JULIO COMO SE TENÍA PREVISTO 
El coordinador de la USEBEQ, Raúl Iturralde, recordó que de acuerdo con las modificaciones al calendario 
escolar que realizó la SEP y que fueron publicadas en el Diario Oficial de la Federación, las clases terminarán 
el 19 de julio y no el 26 de julio como estaba previsto originalmente. (RTQ) 
 
REALIZA USEBEQ PRIMER FORO ESTATAL DE APRENDIZAJES FUNDAMENTALES 
El coordinador de la USEBEQ, Raúl Iturralde, inauguró el primer foro estatal de aprendizajes fundamentales 
en colaboración con la UNESCO, Faro Social, Instituto Natura y la fundación Zorro Rojo, en el que 705 
docentes y directivos de primaria general e indígena de 194 escuelas públicas compartieron experiencias 
sobre la enseñanza de la lectura y escritura. (N 6) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
LOS GRUPOS PARLAMENTARIOS DEL PAN Y QUERÉTARO INDEPENDIENTE PRESENTARON UNA 
INICIATIVA DE LEY PARA QUE LOS DEUDORES ALIMENTARIOS NO PUEDAN ACCEDER A CARGOS 
PÚBLICO 
Con el propósito de velar por el bienestar de las familias receptoras de pensiones alimenticias, y proteger los 
derechos de las niñas, niños y adolescentes, los grupos legislativos del PAN y QI, presentaron iniciativa de ley 
para establecer como requisito imprescindible para ocupar cargos públicos, el complimiento de las 
obligaciones de pensión alimentaria, sin estar catalogados como personas deudoras alimentarias morosas. 
(DQ 8, CQRO 6, EUQ 1 y 3) 
 
ENTREVISTA AL DIPUTADO ANTONIO ZAPATA  
Hablaron del gobernador Mauricio Kuri. Comentó que él (Antonio) tiene muchos años de militar en el PAN y 
coincide con el gobernador Mauricio Kuri en que el próximo candidato debe unir a los ciudadanos para 
beneficio de México. Señaló que el gobernador entiende que nuestro país necesita generar confianza y está 
generando inversiones para Querétaro, esto permite que se generen empleos y que sean los mejores 
pagados. Mencionó que Marco del Prete, titular de la SEDESU, podría hacer las negociaciones en el 
extranjero, pero el gobernador trae un plus. (Fórmula Noticias) 
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DIPUTADOS ANALIZAN APROBAR DEUDA PARA EL ACUEDUCTO ILI 
Los diputados locales ven viable que se contraiga deuda pública, sobre todo si se trata de recursos para 
proyectos que garanticen el abastecimiento de agua potable y energía eléctrica a la entidad. Guillermo Vega, 
presidente de la Jucopo, aún sin tener una solicitud formal, manifestó que, de haber una petición por parte 
del ejecutivo estatal, será respaldado. (P 3) 
 

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA ENTREGA PROYECTOS DE URBANIZACIÓN Y DESARROLLO EN LOMA BONITA 
El alcalde de Querétaro, Luis Nava, visitó la colonia Loma Bonita para supervisar junto con los residentes los 
proyectos de urbanización y desarrollo que beneficiarán la movilidad tanto peatonal como vehicular. 
Además, se llevaron a cabo labores de rehabilitación en las redes de drenaje y suministro de agua potable, 
buscando así mejorar la calidad de vida de los habitantes de la zona. (N 3, AM 4) 
 
ARRANCAN CLASES DE CONVOCATORIA “TALENTO POR EL BARRIO” EN CAPITAL  
Se han inscrito alrededor de 270 jóvenes a la convocatoria de este programa y concurso musical del 
municipio de Querétaro; de los cuales, 135 ya tomaron las clases en este fin de semana, informó la directora 
del Instituto para Prevenir Conductas de Riesgo del Municipio de Querétaro, Adriana Bouchot. (PA 6, N 3) 
 
EL MUNICIPIO DE PINAL DE AMOLES FUE NOMBRADO PUEBLO MÁGICO, CON LO QUE QUERÉTARO 
SUMA SIETE REGIONES 
Luego de cuatro años de espera, este lunes la SECTUR anunció el nombramiento de 45 nuevos Pueblos 
Mágicos a lo largo del país, y Pinal de Amoles, fue uno de los elegidos mediante un programa el cual se busca 
incrementar la llegada de viajeros nacionales e internacionales y aumentar la derrama económica. Miguel 
Torruco, titular de la SECTUR, indicó que, con estos nombramientos, ahora el país cuenta con 177 Pueblos 
Mágicos, un nombramiento que provoca que, en estas localidades, la tasa de crecimiento económico anual 
avance a un ritmo de 8%. (DQ 1 y 9, AM 4) 
 
SE REFORZARÁ LA SEGURIDAD DE PEDRO ESCOBEDO: SSC 
Iovan Pérez, SSC, sostuvo que se reforzará la seguridad en el municipio de Pedro Escobedo, debido a que este 
fin de semana se registró una agresión directa con arma de fuego en las inmediaciones de la comunidad de 
Dolores Ajuchitlancito, lo cual dejó como saldo el fallecimiento de dos hombres y uno más herido que fue 
trasladado grave al Hospital General de San Juan del Río. (RR) 
 
ENTREGAN APOYOS CON EL PROGRAMA ADELANTE MI QUERIDO SAN JUAN EN SAN PEDRO 
AHUACATLÁN 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, asistió este lunes a los honores a la Bandera en 
la escuela primaria Ciencias y Letras, ubicada en San Pedro Ahuacatlán, donde destacó que la calidad de vida 
se obtiene a través de la educación y los valores que se promueven en la escuela y en el hogar. (AMSJR 1 y 4) 
 
ENTREGA DE BECAS INICIARÁ EL 5 DE JULIO 
Será a partir del 5 de julio cuando inicie la entrega de becas escolares en el municipio de San Juan del Río, así 
lo refirió la titular de la Secretaría de Desarrollo Social Municipal, Rosalba Ruíz. (NSJR 1) 
 
HAY CONTINUIDAD DE ESTUDIOS A EGRESADOS 
Instituciones educativas firmaron un convenio de colaboración para fortalecer la continuidad de estudios. 
(AM 3) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
LA DEMOCRACIA SE VIVE TODOS LOS DÍAS: RECTORA 
La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, Teresa García Gasca invitó a la comunidad a hacer una 
reflexión en cuanto a la democracia que permea al interior de las universidades. La democracia en la UAQ se 



MARTES 27 DE JUNIO DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 5 

vive todos los días puesto que se fortalece principalmente, mediante la defensa de la autonomía. “Tenemos la 
capacidad de auto gobernarnos, de definir nuestros procesos administrativos, nuestros procedimientos 
académicos, de elegir a nuestros representantes” comentó. (PA) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA  
A GUSTO. Miguel Martínez Peñaloza ni sufre ni se acongoja por la orden de aprehensión en su contra. Todo 
lo contrario: el alcalde panista de Cadereyta, el municipio de finanzas más emproblemadas, bailó y cantó 
bien recio esa de “Ni me Debes ni te Debo” en el concierto de Carin León el domingo. Feliz, feliz, feliz… 
GENIOS. Parece chiste, pero la ocurrencia de “Panadería Agustín” ahora es llamada “estrategia de 
comunicación” y hay varios asesores que se adjudican la autoría de lo que ellos llaman “un éxito”. Son los 
mismos que tuvieron la idea de traer “gratis” a Ronaldinho para la reapertura del Estadio Corregidora y 
regalar (es un decir) 30 mil playeras ese día, con un intrascendente mensaje. CHAFAS. Eso que presumen, 
hay que decirlo, es un triste “fusil” de la original campaña de “Montoya. Las Carnitas del Pueblo” inspirada 
por un murciélago al pie de la pirámide del Cerrito para impulsar a Rafael Montoya. Al paso que van, esos 
asesores van a patentar los rótulos de “Ricas Tortas” y “Sabroso Menudo”. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q | INOPERANTE   
Por Adán Olvera 
La carretera México-Querétaro es sin duda la vía de comunicación más importante que conecta a la Ciudad 
de México con el estado de Querétaro, y es hoy sin duda la vía de comunicación más complicada e insegura 
para todos los que la circulan. A lo largo de los años, esta carretera ha enfrentado diversas problemáticas 
que afectan a los usuarios y la fluidez del tráfico; suele presentar congestionamientos especialmente en 
horarios pico y durante los fines de semana, el aumento del parque vehicular y al crecimiento urbano 
también es algo que le afecta. Urge la construcción de vías adicionales, que en los últimos 60 años nadie pudo 
ver y nadie pudo atender. Me refiero a ninguna administración federal, porque todas prefirieron hacerle 
“remiendos” que seguramente salen muy productivos para que alguien haga negocio pero no resuelven 
nada. Es urgente, mínimo la aplicación de tecnologías inteligentes de gestión del tráfico para reducir los 
congestionamientos, sobre todo porque es la carretera, como le digo del mantenimiento eterno y deficiente, 
lo que resulta en baches, irregularidades en el pavimento y falta de señalización adecuada; no solo afecta la 
comodidad de los conductores, sino que también puede representar un riesgo para la seguridad vial. Esta 
carretera México-Querétaro es prácticamente todos los días escenario de diversos accidentes de tránsito, 
algunos de ellos mortales, antes podría decirse que el factor principal era el exceso de velocidad pero ahora 
no se puede ni acelerar, ya no puede llamarse autopista; el mal estado de la carretera, la falta de señalización, 
entre otros provocan accidentes donde normalmente está involucrado el transporte pesado. En mi opinión, 
es necesario promover la educación vial y la conciencia de los conductores sobre la importancia de respetar 
las normas de tránsito, así como implementar medidas de seguridad adicionales, como la instalación de 
barreras de contención y la vigilancia policial, que la Guardia Nacional ha dejado de lado. La México-
Querétaro enfrenta diversas problemáticas, como la congestión del tráfico, el mantenimiento deficiente, la 
accidentalidad y la falta de alternativas para el importante transporte de carga; la vía está a nada de volverse 
inoperante, así de grave. DE REBOTE. En urgencia por fluido eléctrico, así está Querétaro y será la semana 
entrante cuando el gobernador Mauricio Kuri, presente una alternativa para que los apagones constantes en 
colonias e industria dejen de presentarse tan seguido. (DQ) 
 
BAJO RESERVA 
LUIS NAVA ESTARÁ HOY DE GIRA EN LA CIUDAD DE MÉXICO. Hoy, el presidente municipal de Querétaro, 
Luis Bernardo Nava Guerrero, nos comentan, tendrá actividades públicas en la capital del país. En la mañana 
estará don Luis en el Centro Cultural España. Ahí el queretano ofrecerá una rueda de prensa para dar los 
detalles de la próxima edición del Hay Festival Querétaro que se realizará del 7 al 10 de septiembre. Más 
tarde, a las 13:00 horas, nos comentan, Nava estará en Parque Lira  para firmar un convenio en materia de 
Turismo con la alcaldía Miguel Hidalgo que preside el también panista Mauricio Tabe. EN SECTUR LOCAL SE 
DUERMEN EN SUS LAURELES. La noticia del nombramiento de Pinal de Amoles como Pueblo Mágico, nos 
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dicen, tomó dormidas a las autoridades de la Secretaría de Turismo que encabeza, Adriana Vega Vázquez 
Mellado, y a la alcaldesa Guadalupe Ramírez Plaza. La noticia dio vuelta en prensa local, nacional y redes 
sociales. En Sectur local pensaron que podían guardar un día el tema para salir hablar  esto el martes, lo que 
parece que no les cae el veinte que en esta época digital y de redes sociales las noticias corren comoagua, por 
eso el vacío que dejaron ayer doña Adriana y también Ramírez Plaza lo ocupó el secretario de Turismo 
federal, Miguel Torruco Marqués, quien tuvo campo libre para cacarear el huevo. Hoy la rueda de prensa, nos 
comentan, pasará a segundo plano, pues la nota se dio ayer. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS 
PERFIL CIUDADANO. Luego de que los dirigentes nacionales del PAN, PRI y PRD anunciaron el mecanismo 
para la selección de su candidato presidencial, el gobernador Mauricio Kuri reiteró su postura sobre la 
necesidad de que el PAN “regrese a su esencia” y busque un perfil ciudadano que conecte con los mexicanos, 
que llame a la unidad y tenga una buena trayectoria. Para el mandatario, la clave para competir en el 2024 es 
un candidato ciudadano impulsado por los partidos de oposición. ROBO DE CABLES. Pese a que el mismo 
presidente de México, AMLO, ha negado que existan apagones eléctricos en el país, las interrupciones del 
servicio siguen afectando a miles de hogares y comercios en Querétaro, y en varias entidades. De acuerdo 
con el dirigente de la Cámara de Comercio de Querétaro, Fabián Camacho, la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) dijo que los apagones son causados por el robo de cableado de cobre. ¿Será? CUARTA 
OLA. La USEBEQ autorizó a las escuelas de educación básica de la Sierra Gorda modificar sus horarios en 
caso de que las temperaturas alcancen los 40 grados, incluso se prevé concluir anticipadamente el ciclo 
escolar en caso de que el calor sea demasiado intenso y no permita las condiciones adecuadas para las clases. 
Por el momento, solo se ha reducido el horario escolar, pero, ante la llegada de una cuarta ola de calor, las 
clases podrían interrumpirse en varios municipios. (AM) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
PRESENTA GOBERNADOR RESULTADOS DE VIAJE A FRANCIA. Que el gobernador Mauricio Kuri presentó 
ante directores de medios de comunicación, en el ejercicio denominado Contigo informamos, los principales 
resultados de su participación en el París Air Show, en Francia. Acompañado por el secretario de Desarrollo 
Sustentable (Sedesu), Marco Antonio Del Prete, el mandatario destacó que se concretaron seis anuncios de 
inversión para Querétaro, los cuales representan 2 mil 200 millones de pesos y la generación de mil 950 
nuevos empleos directos. Marco Antonio Del Prete recordó que los nuevos anuncios de inversión 
representan mil 600 millones de pesos y 800 empleos, con la séptima planta de Safran en Querétaro y la 
ampliación de dos más, y la expansión de operaciones de Delastek, que triplicará su capacidad productiva en 
cabinas de aeronaves y paneles instrumentales. Destacó el aumento en 30 por ciento de la capacidad 
productiva y número de empleos en ITP Aero, la expansión de General Electric Aerospace (GE) en 
colaboración con la Universidad Aeronáutica en Querétaro (Unaq), la ampliación al doble de las instalaciones 
de Albany Internacional y el incremento operativo a través de nuevos paquetes de producción de Airbus. A 
pesar de la efervescencia política en el país, el gobernador no se distrae… REVISA NAVA RESULTADOS DE 
COMEDORES CONTIGO. Que el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, se reunió con su 
esposa y presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, y la directora del DIF 
Municipal, Gabriela Valencia, para evaluar los resultados del “Programa comedores contigo” y revisar cómo 
fortalecer la estrategia de entrega de comida en beneficio de las familias que reciben este apoyo. El 
“Programa comedores contigo” inició en el marco de la pandemia de Covid-19 y actualmente se les entregan 
a diario alrededor de 3 mil porciones de comida a las familias que más lo necesitan en las siete delegaciones 
municipales. QUERÉTARO, SEDE DEL CONCURSO NACIONAL DE PINCHOS Y TAPAS MÉXICO 2023. Que la 
SECTUR, en coordinación con representantes de la CANIRAC, confirmaron la realización del primer Concurso 
Nacional de Pinchos y Tapas México los días 22 y 23 de septiembre, en el Querétaro Centro de Congresos, en 
donde habrá actividades gastronómicas y culturales de primer nivel. El evento permitirá, junto con La Ruta 
del Arte, Queso y Vino, proyectar a Querétaro como un destino gastroturístico de alto nivel, y en él 
participarán chefs de las 32 entidades del país, de los cuales saldrá el ganador que representará a México en 
el Campeonato Mundial de Tapas, en Valladolid, España. (CQRO 2) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS / ANUNCIARÁ KURI PLAN DE ENERGÍA 
Por Juan Antonio del Agua  
Tiene ya el Gobierno Estatal el plan para aumentar 50 por ciento la capacidad energética y garantizar el 
suministro eléctrico de Querétaro. Así lo informó   MAURICIO KURI GONZÁLEZ en conferencia de prensa al 
anunciar que el próximo 6 de julio dará a conocer los detalles, algunos de los cuales tienen que ver con 
inversión privada y ajustes legislativos que se están afinando. ¡Enhorabuena! Agua queretana, la más sana. 
(PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / SÉPTIMO PUEBLO MÁGICO 
Querétaro  logró ayer la declaratoria de Pueblo Mágico para Pinal de Amoles, el séptimo del estado junto con  
Bernal, Jalpan de Serra, San Joaquín, Cadereyta de Montes, Tequisquiapan y Amealco. Así lo informó la 
Secretaría de Turismo federal al anunciar 45 nuevos destinos con esa denominación. (PA 1) 
 
AUTORIZÓ MARCOS CAMBIOS EN EL TÁNGANO 
Por Sergio A. Venegas Ramírez  
Otra más del nefasto alcalde vendedor: Sabino. En 2017 procedió modificación para la vialidad. Amarró Kuri 
más de 2,200 mdp en inversiones. Cumplen años Gilberto y Astudillo el mismo día. Podría comprometerse 
reelección en Cadereyta. Afuera. La información publicada ayer por PLAZA DE ARMAS, alertando que  los 
trabajos de desmonte que se realizan atrás del edificio de la Caja Libertad forman parte del proyecto de una 
calle, obra que fue solicitada por el municipio de Querétaro en 2014 y que servirá como una vía de acceso a 
los fraccionamientos y construcciones de la zona ubicada a pocos metros del Tángano, ha generado mucho 
interés en la población, cada día más preocupada por los temas ambientales y las altas temperaturas a causa, 
en buena medida, a la voracidad de algunos desarrolladores. Pero en el caso de Lomas del Tángano (Punto 
Olivo), información pública federal, señala que esta zona se encuentra en su totalidad fuera del Área Natural 
Protegida denominada “ZCE El Tángano”. Y es que convenientemente, para los desarrolladores, en febrero 
de 2021, se tuvo como procedente una última ampliación a la vigencia del proyecto para realizar las 
actividades de Cambio de Uso de Suelo en Áreas Forestales en materia de Impacto Ambiental que concluye 
en noviembre de 2024. Según el estudio técnico que sustenta el cambio de uso de suelo, “se pretende 
construir una vialidad sobre una superficie total de 5,672.64 m2, de las cuales 2032.28 m2 al soportar 
vegetación natural perturbada se clasifican como terrenos forestales motivo por el cual se solicita la 
autorización a través del presente estudio para su cambio de uso de suelo”. Por ello, hace unos días, un grupo 
ciudadano se interpuso una denuncia con PROFEPA por la construcción de una vialidad que servirá de 
acceso para dicho desarrollo habitacional, la obra cuenta con autorizaciones municipales. Pero lo cierto es 
que la superficie de la vialidad nunca ha sido sometida al procedimiento de evaluación en materia forestal o 
de impacto ambiental y presumiblemente corresponde a la zona de servidumbre de una línea de alta tensión 
de la CFE. Los registros señalan que con fecha 30 de junio de 2009 fue ingresada en la Delegación Federal de 
la SEMARNAT en el Estado de Querétaro la Manifestación de Impacto Ambiental para el proyecto 
denominado “Lomas del Tángano”. En febrero de 2010, la Delegación Federal de la SEMARNAT en el Estado 
de Querétaro, negó la autorización para el proyecto denominado “Lomas del Tángano”. Mediante recurso de 
revisión de diciembre de 2010 el Ing. Juan Rafael Elvira Quesada en ese entonces titular de la SEMARNAT 
declaró nulidad de la resolución impugnada por la C. Jaqueline Retana Álvarez, en ese entonces 
representante legal del proyecto. Después del recurso de revisión, en noviembre de 2012 la Delegación 
Federal de la SEMARNAT en el Estado de Querétaro autorizó de manera condicionada el proyecto 
denominado “Lomas del Tángano” para realizar en una superficie de 27.86 hectáreas el cambio de uso de 
suelo en áreas forestales con una vigencia de 4 años. En noviembre de 2016 el promovente solicito ampliar 
por un periodo de 4 años adicionales (del 2017 al 2021), la autorización de cambio de uso de suelo en áreas 
forestales siendo procedente en enero de 2017, cuando era alcalde el inefable Marcos Aguilar Vega, hoy 
vocero nacional del PAN. En noviembre de 2020 ingresó nueva solicitud de amplia la vigencia de la 
autorización por un periodo adicional de 4 años para realizar Cambio de Uso de Suelo en Áreas Forestales. 
Cuando fue autorizado el proyecto únicamente existía el Ordenamiento Ecológico Regional del Estado de 
Querétaro y el Plan Parcial de Desarrollo Urbano como marco legislativo de regulación de uso de suelo (en 
ambos instrumentos el proyecto se encuentra con vocación urbana). Los anteriores no han tenido cambio o 
modificación alguna. Actualmente, se encuentra vigente el Programa de Ordenamiento Ecológico Local del 

https://plazadearmas.com.mx/author/juan_antonio/
https://plazadearmas.com.mx/categoria/fuego-amigo/
https://plazadearmas.com.mx/author/sergio_arturo_venegas_ramirez/
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Municipio de Querétaro, en el cual, el proyecto se encuentra inmerso en una UGA con política “urbana”; sin 
embargo este instrumento no fue considerado en la evaluación original del proyecto. En Febrero de 2021,  se 
tuvo como PROCEDENTE una última ampliación a la vigencia del proyecto para realizar las actividades de 
Cambio de Uso de Suelo en Áreas Forestales. En dicha ampliación se impusieron un numero mayor de 
medidas de mitigación y compensación. Lo cierto es que la obra avanza sin contratiempos y pone en riesgo el 
paso por donde diversas especies como venados, bajan a tomar agua. Evidentemente, los trabajos están 
amparados por los tres niveles de gobierno, pero sería importante que la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable de Marco del Prete, pudiera transparentar los antecedentes y el expediente que sustentó los 
permisos para la vialidad y, por supuesto, la lotificación. No tienen madre. -ANDADOR LIBERTAD- 
“Corcholatas”. Que será hasta el mes próximo cuando vengan de gira a Querétaro los aspirantes a continuar 
la cuarta transformación (o sea la candidatura presidencial por Morena) Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal, 
informaron sus promotores locales, luego de los actos realizados la semana pasada por Adán Augusto López 
y Claudia Sheinbaum. Doy fe. -OIDO EN EL 1810- Coincidencia. Que el senador Gilberto Herrera Ruiz, de 
Morena y el diputado Ricardo Astudillo Suárez, del Verde, aspirantes ambos a la candidatura al Senado, 
cumplieron años ayer. Cosas de la 4-T. -¡PREEEPAREN!- Balance. En uno de sus cafés con representantes de 
los medios de comunicación, el gobernador Mauricio Kuri González hizo un detallado informe de su 
fructífera participación en el AirShow de París, en donde Querétaro se confirmó como líder aeroespacial de 
México. Acompañado de Marco del Prete, secretario de Desarrollo Sustentable del Estado, anunció seis 
inversiones por un total de 2,200 millones de pesos y la creación de casi dos mil empleos. Enhorabuena. -
¡AAAPUNTEN!- Empoderadas. Maribel Barrón Soto, secretaria de la mujer en el comité estatal de Morena, 
dio conferencia de prensa este lunes junto con un grupo de consejeras, para destacar la creciente 
participación femenina en las tareas del partido en temas de capacitación, lucha contra la violencia y a favor 
de mayor democracia. También presentó el periódico nacional La Regeneración, de las mujeres unidas y en 
movimiento. A ver quién las detiene. -¡FUEGO!- Por cierto. Que con los líos personales del edil de Cadereyta, 
Miguel Martínez Peñaloza, podría estar en riesgo su reelección al caer en el supuesto de la legislación que 
veta a candidatos con antecedentes de violencia intrafamiliar. Voces en el PAN ya recomiendan presentar 
otra opción. El horno no está para bollos. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Lupita. Circuló por Whatsapp la más reciente entrega de la casa encuestadora Massive Caller respecto a la 
preferencia electoral en la capital queretana, que pone a Guadalupe Murguía casi 15 puntos arriba de las 
preferencias de su más cercano competidor al interior del PAN. Tiempo. El gobernador Mauricio Kuri tiene 
que definir candidatos para la próxima elección y los grupos interesados ruegan que sea pronto. Nos platican 
que esta semana será crucial para la definición de las candidaturas. En la lista los apellidos Dorantes, 
Guerrero y Monsalvo, son los únicos que están palomeados. Antonio Zapata estuvo ausente durante la 
presentación de la iniciativa 3 de 3 que presentaron las bancadas del PAN y de Querétaro Independiente este 
lunes en la sede del Poder Legislativo. Nos platican que es de llamar la atención cómo el ex alcalde de 
Corregidora raramente coincide en eventos con su correligionario Guillermo Vega. Alejandro Moreno 
finalmente apareció en el anuncio de Va por México, ahora convertido en Frente Amplio por México, pese a 
las voces internas en el PAN que desearían no caminar a lado del dirigente del PRI. Así que, por lo pronto, ahí 
van. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
MÉTODO. En estos tiempos políticos todo es experimental, el gobierno mismo es de ensayo y error, por eso 
no hay que alterarse por un método inédito que busca acabar con el neo dedazo. 
Noticias  
 
SIN TAPUJOS 
El gobernador Mauricio Kuri dio muestra ayer, de nueva cuenta, se su apertura a la información y a no 
mantener temas vedados, además de enderezarle la plana a quien, teniendo el micrófono en mano, solicitó a 
los medios de comunicación que asistieron al ejercicio “Aquí Informamos”, que centraran sus preguntas en 
los temas tratados. Entonces el mandatario estatal destacó que podían preguntar lo que fuera, que estaban 
para responder y así se dieron las cosas, se habló del recorrido que hizo el domingo regresando de Europa 
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por el Paseo Cinco de Febrero, de que esperaba que iba a enfrentar reclamos y más recuerdos a su mamá, 
pero que había encontrado buenos comentarios. De la obra dijo se va en tiempo y forma y que tiene que 
terminarse este año: “para mi hubiera sido más fácil no hacer nada y dejar el problema al siguiente 
gobernador, pero decidimos hacerlo y además de evitar inundaciones, obra que ya está concluida con los 
cárcamos, mejorar la movilidad con los distribuidores”. Esa apertura permitió hablar de las intenciones de 
Adán Augusto López de apropiarse del proyecto Acueducto III, de lo que precisó que a él le parecía muy bien 
que la hiciera suya, que el presidente López Obrador lo había canalizado con él para ver los permisos y que 
siempre mostró disponibilidad para hacerlo. Precisó el mandatario, lo que es quizá un cambio de ruta, toda 
vez que asume que lo que Querétaro necesita son los permisos del agua y esos son federales y que la 
cuestión de la lana, después veremos cómo la conseguimos. Y puede ser un cambio de ruta, puesto que el 
diputado presidente de la mesa directiva del Congreso Local, Memo Vega, ya anunció ayer mismo, que los 
diputados le autorizarían al mandatario estatal, la contratación de deuda para sacar adelante los problemas 
de suministro de energía eléctrica y de agua potable. Ambos temas fueron tratados ayer por el gobernador 
Kuri González, refiriendo de la energía eléctrica que nuestro problema no es de generación, sino de 
distribución y que dará un aviso en breve, porque la federación no está apoyando en nada la generación de 
electricidad. No faltó la referencia a los tiempos electorales y el adelanto de las campañas, destacando que 
para los medios de comunicación es un tema atractivo y hasta “sexi”. De los resultados de su gira parisina, 
junto con el secretario Marco del Prete, dio a conocer, prácticamente lo que se había informado diariamente 
durante su estancia en aquellas tierras, pero es de destacarse que, gracias a su apertura, se pudieron tocar 
todos los temas, dar voz a todos los medios y respuesta a las inquietudes, eso es Querétaro. A contrario 
sensu, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, volvió a dar muestra de su falta de respeto, 
de su testarudez y su violación a todo respeto, al hacer escarnio del grupo opositor, anunciar que dará a 
conocer él, quien será el próximo candidato de los con- servadores, porque su método es pura faramalla y lo 
único que buscan es seguir robando. El omnímodo poder presidencial. (N) 
 
EN LA MIRA / EL ACUEDUCTO III 
El gobernador Mauricio Kuri González ha enfatizado en que se realizará el proyecto del Acueducto III. 
Este proyecto es relevante por la necesidad de fortalecer el sistema de agua potable para la zona 
metropolitana de Querétaro. La semana pasada, el ex secretario de Gobernación y aspirante a la candidatura 
presidencial por Morena, Adán Augusto López, indicó que, si bien Querétaro está creciendo, la crisis hídrica 
está aumentando, por lo que el proyecto es de prioridad federal y evidentemente estatal. Veremos cuál es el 
avance del proyecto cuyo plan técnico, hay que decirlo, ya está en manos de la Federación. Ayer, la coalición 
del PRI, PAN y PRD presentó su método para elegir al candidato presidencial que será contrapeso ante la 
denominada 4T para el 2024. Arrecian los tiempos electorales. (AM) 
 
JUNTOS POR LA EDUCACIÓN | LA EDUCACIÓN UNIVERSITARIA PÚBLICA EN QUERÉTARO: UNA OPCIÓN 
DE CALIDAD Y PERTINENCIA  
Por Martha Elena Soto 
Para los que buscan la mejor opción educativa universitaria, tenemos una buena noticia, Querétaro a través 
de las instituciones públicas ofrece una enorme variedad de carreras y dos de nuestras instituciones públicas 
se posicionan entre las mejores 20 universidades del país.  Según el estudio realizado por el Universal, entre 
más de 150 universidades públicas y privadas participantes, la UAQ ocupa el 9 lugar nacional y la 
Universidad Politécnica de Querétaro el lugar 16. Querétaro cuenta con instituciones públicas de gran 
calidad y una oferta educativa que cubre todos los campos educativos, y además las Universidades 
Tecnológicas y Politécnicas de la entidad, ofrecen profesiones novedosas que son altamente demandadas por 
el mercado laboral como; Mecatrónica, Redes y Telecomunicación, Tecnología Automotriz, Aeronáutica, 
Metrología, Nanotecnología, y Energías Renovables. La elección de una carrera universitaria es una gran 
decisión y en ella deben intervenir múltiples factores pero uno fundamental debe ser que la profesión brinde 
las oportunidades de desarrollo al egreso de cada estudiante. En Querétaro, las carreras de las Universidades 
Tecnológicas y Politécnicas reportan que casi 80% de su egresados tienen empleo en su campo profesional 
desde el primer año de egreso, o incluso antes de terminar sus estudios, y esto se debe a que los egresados 
de ellas, egresan con experiencia profesional, manejo de una lengua extranjera y el desarrollo de habilidades 
blandas. Es muy importante que la elección del futuro profesional de nuestras y nuestros jóvenes, esté 



MARTES 27 DE JUNIO DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 10 

acompañada de miras al futuro, que identifique los objetivos que se desean cumplir en cada plan de vida. El 
gobierno de Querétaro apuesta por la educación superior de calidad y por la creación de nuevos campos 
profesionales, la pelota está en la cancha de los jóvenes, nuestras seis universidades estatales tienen sus 
puertas abiertas. (DQ) 
 
QUERÉTARO ES TRANSFORMACIÓN | VISIÓN PROGRESISTA  
Por Juan José Jiménez 
Hace casi dos años inicie mi gestión como presidente de la Comisión de Atención de las Migraciones de la LX 
Legislatura de Querétaro. Al comienzo, no imaginé la magnitud del fenómeno migratorio, pero conforme fui 
avanzando en la construcción de una red de servidores públicos y organizaciones civiles que se involucran 
en su atención, me di cuenta de que sus vertientes eran tan extensas como sus causas y efectos, los cuales 
impactan de manera positiva o negativa, según sean asistidas. Hoy, a través del primer Parlamento Abierto 
para el análisis y discusión de un anteproyecto de reforma de ley en beneficio de las migraciones, fuimos 
testigos una vez más de la sinergia entre legisladores, defensores de derechos humanos, organizaciones de la 
sociedad civil, agencias internacionales, académicos, entre otros; cuyo objetivo en común fue aportar al 
proceso de creación de una ley integral y funcional para el trabajo de la atención, protección e integración de 
las migraciones. Casi el 30% de la población queretana se debe al tránsito humano entre países y estados de 
México, donde gran parte de este porcentaje fue desplazado por contextos de violencia, conflictos políticos, 
discriminación e inequidad económica; lo que convierte en una prioridad para las autoridades generar una 
ley con enfoque de derechos humanos, que dignifique el desarrollo social, económico y cultural de la 
población en contexto de movilidad; lo cual se logra a través de la cooperación entre los tres niveles de 
gobierno y la sociedad civil. Por tanto, las dinámicas interinstitucionales y multidisciplinarias que 
enriquecen el proceso legislativo representan un periodo de políticas públicas progresistas del cual soy 
participe, en donde diversos actores coadyuban para producir un cambio en la forma de visibilizar las 
necesidades del pueblo y de plantear soluciones reales a las mismas; entendiendo que las necesidades que 
tuvo la sociedad hace 20 años son diferentes a la que se observan actualmente. Por esa razón, tengo la 
certeza de que los resultados obtenidos durante el primer Parlamento Abierto por las migraciones 
contribuirán en este periodo para marcar un antes y un después en la forma de legislar, priorizando la 
participación y opinión ciudadana en todo el proceso que conlleva; de manera que, nuestro marco jurídico se 
rija por la transparencia. (DQ) 
 
PUNTO DE DEBATE / EL FAM, UNA NUEVA ESPERANZA 
Por Abigail Arredondo 
Ayer fue un día histórico. Nunca en los tiempos recientes de nuestro país se había creado un bloque unido de 
contención al partido en el poder. Tras muchas dudas y especulaciones, la oposición se unió en un solo 
proyecto. Atrás quedaron las ambivalencias respecto a si la oposición estaba unida o si era posible crear un 
solo proyecto que juntara todas las visiones y todas las voces. El lunes, se vio nacer un movimiento unificado, 
sólido y abierto que reúne todas las esperanzas y aspiraciones de quienes no están de acuerdo con el 
oficialismo. (...) (EUQ) 
 
ARRANCÓ CORCHOLATOUR EN QUERÉTARO 
Por Víctor López Jaramillo 
Los efectos de las olas de calor que se viven en las campañas políticas ya se resienten en nuestro estado con 
el inicio de la gira de las corcholatas de AMLO, evento que le quedaría mejor el nombre del Corcholatour 
2023. Con las precampañas que no son precampañas-adelantadas, nuestra entidad fue escenario de las 
visitas de dos de los cuatro aspirantes de Morena a la candidatura presidencial para mostrar su músculo 
político y perfilar las preferencias en las encuestas que se realizaron en menos de dos meses. Las visitas de 
Adán Augusto López y Claudia Sheinbaum, a pesar de lo dispar en recursos y apoyos, tuvo en común dos 
cosas: 1) un constante cambio de agenda, explicable al ser los primeros eventos del Corcholatour, y 2) ambos 
aspirantes se presumían como ser los más cercanos al caudillo electoral López Obrador. (...) (EUQ) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 



MARTES 27 DE JUNIO DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 11 

CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 

E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 
EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 

 

 
 

 
 

 
 
 
 


